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INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
CIUDADANOS SE MANIFIESTAN EN PLAZA DE ARMAS EN CONTRA DEL “PLAN B” 
Ciudadanas y ciudadanos de Querétaro se reunieron en Plaza de Armas para manifestarse en contra del Plan 
B con reformas en materia electoral en el país, el cual fue aprobado por las y los legisladores esta semana. 
(DQ 1 y 5, N 1 y 3, EUQ 1 y 4, CQRO 2, NSJR 1, 6 y 7, PA 7, P 1 y 2, ESSJR 4) 
 
SALEN EN DEFENSA DEL INE ANTE LA REFORMA 
Un grupo de personas del municipio de San Juan del Río, se reunieron este domingo en el jardín 
Independencia para externar su inconformidad por el avance del plan B de la reforma electoral, misma que 
ha sido impulsada por el gobierno de Andrés Manuel López Obrador y avalado por el Poder Legislativo. 
(ESSJR 5) 
 
NADIE CALLARÁ LA VOZ DE DEFENSORES DE LA DEMOCRACIA: LEONOR MEJÍA 
A pesar de las burlas y oídos sordos del gobierno federal, nadie podrá callar la voz de los mexicanos que 
defienden la democracia del país, pues estas expresiones son la fuerza que cambiará el rumbo del país, 
señaló la presidenta del PAN en Querétaro, Leonor Mejía. Lo anterior, al reconocer el valor cívico de los 
ciudadanos que se manifestaron este domingo, pues destacó en esta expresión está la fuerza que cambiará el 
rumbo que hoy tiene México, dijo. (N 4) 
 
“SE DEBE PONER UN ALTO A LO QUE GENERE UN RETROCESO A LA DEMOCRACIA”: ABIGAÍL 
ARREDONDO 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación tendrá que decidir qué es constitucional y qué no, en cuanto a los 
cambios a las leyes electorales aprobados por Morena como parte del denominado “Plan B”, aseguró la 
dirigente del PRI en el estado, Abigaíl Arredondo, quién asistió a Plaza de Armas a la manifestación en 
defensa del INE. (DQ 6, N 4) 
 
NO PODEMOS BAJAR LA GUARDIA EN ESTA LUCHA POR LA DEMOCRACIA: PAULINA AGUADO 
La aprobación del “Plan B” de la Reforma Electoral es una arbitrariedad y se requiere de contrapesos, así 
como de fortalecer la unidad con la ciudadanía para defender los derechos y libertades ganados, sentenció la 
diputada federal por el PAN, Paulina Aguado, quien consideró que bajar la guardia sólo dará paso a que se 
ejerza el autoritarismo en México. Por ello –reiteró- es necesario continuar una lucha histórica por la 
democracia y evitar que se continúe con la destrucción de instituciones que garantizan, como en este caso el 
INE, el derecho a ejercer su voto y ser votado. (N 4) 
 
BUSCAN MÁS DE 2 MILLONES DE FIRMAS CONTRA PLA B 
Una vez que se publiquen las reformas electorales en el Diario Oficial de la Federación, se tienen cuatro días 
para presentar una acción de inconstitucionalidad o amparos, por lo que diferentes organizaciones buscan 
emprender una serie de acciones, entre las que destaca la marcha convocada este domingo. El integrante del 
Frente Cívico Nacional en Querétaro, Iñaki Basauri, precisó que en conjunto con otras nueve organizaciones, 
se trabajan diferentes acciones contra el Plan B, entre las que destaca reunir firmas ciudadanas. (N 4) 
 
NO AL RETROCESO EN DEMOCRACIA: LUPITA 
Más de 15 mil queretanas y queretanos se concentraron en la Plaza de Armas para una vez más, alzar la voz 
en defensa del Instituto Nacional Electoral y la democracia. Al respecto, la secretaria de Gobierno, Guadalupe 
Murguía declaró que si bien hubo una serie de colectivos que estuvieron convocando a la movilización, se dio 
una asistencia por parte de queretanas y queretanos que no pertenecen a ninguna agrupación “Son personas 
en lo individual que han decidido asistir a este evento en defensa de la democracia, de las elecciones. El que 
no haya retrocesos en materia electoral”. (PA 1 y 7) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CIERRAN LLAVE EN OBRAS FEDERALES PARA QUERÉTARO 
Desapareció inversión en mantenimiento y cayó 59.3% lo destinado entre 2018 y 2023. (DQ principal) 
 
N: ¡SE LEVANTA MÉXICO! 
La ola rosa en defensa de la democracia “El INE no se toca”. (N principal) 
 
AM: PAGARÁ UAQ ADEUDO A LA CEA CON PROYECTOS 
La máxima casa de estudios busca subsanar los 18 mdp por servicio de agua; propuestas no son suficientes 
para cubrir deuda: CEA. (AM principal) 
 
EUQ: MILES PIDEN A LA CORTE FRENAR PLAN B DE AMLO 
Se concentran en Plaza de Armas; recaban firmas para revertir la reforma electoral del Presidente.  (EUQ 
principal) 
 
CQRO: EN DEFENSA DEL INE, PIDEN A SCJN ECHAR ATRÁS EL PLAN B 
Más de medio millón de personas llenaron el Zócalo de la Ciudad de México, en donde acusaron al presidente 
López Obrador de pretender “destazar” al INE por medio de recortes presupuestales. (CQRO principal) 
 
PA: MILES CONTRA PLAN B 
Unas 15 mil personas participaron en la concentración queretana en apoyo al Instituto Nacional Electoral y 
contra el Plan B impulsado por morenistas y aliados. (PA principal) 
 
P: MUNICIPIOS DE QUERÉTARO NO CUMPLEN CON TRANSPARENCIA 
La Comisión de Acceso a la Información del estado identificó el problema en ayuntamientos de la Sierra y lo 
atribuyó a una alta rotación de personal; les darán asesorías. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
HAY UN DESPERTAR DE CONCIENCIAS 
Las controversias entre el Poder Judicial y el Ejecutivo, así como las manifestaciones ciudadanas en favor de 
las instituciones, representa un despertar de conciencias en la ciudadanía sobre la importancia y el peso que 
tienen las instituciones y la división de poderes. Así lo declaró a Plaza de Armas la Secretaria de Gobierno, 
Guadalupe Murguía. “Yo veo que todas las instituciones democráticas que han venido operando y 
construyéndose a lo largo de los años, generan contrapesos y equilibrios de poder y están actuando. (...)”. 
(PA 3) 
 
INAUGURAN PUENTE DE SOMBRERETE, AYUDARÁ A LA MOVILIDAD DE LA ZONA 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la inauguración del puente de avenida Sombrerete. Recordar que el 
pasado mes de agosto una de las trabes se desplomó sobre Bernardo Quintana, iniciando un procedimiento 
contra la empresa responsable. “El titular de la SDUOP Fernando González, acompañó al gobernador 
Mauricio Kuri a la inauguración del puente de Av. Sombrerete”, informaron las autoridades en sus redes 
sociales. (DQ 1 y 4, N 1 y 8, AM 3, EUQ 1 y 2, CQRO 4, PA 1 y 3, P 1 y 4) 
 
NIÑAS Y ADOLESCENTES DE 1° Y 2° GRADO DE SECUNDARIA O DE 13 Y 14 AÑOS RECIBEN VACUNA 
CONTRA EL VIRUS DEL PAPILOMA HUMANO 
La SESA informa que realiza una campaña para la prevención de la infección por Virus del Papiloma Humano 
aplicando una sola dosis de vacuna en niñas y adolescentes de 1° y 2° grado de secundaria o de 13 y 14 años 
de edad no escolarizadas, en los Centros de Salud. (La de Hoy) 
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AFILIADOS A FECOPSE RECIBEN APOYO ECONÓMICO DE CINCO MIL PESOS 
Agustín Dorantes, titular de la SEDESOQ, entregó apoyos del programa “Contigo Crecemos” a integrantes de 
la Federación de Comerciantes, Locatarios Establecidos y Prestadores de Servicios. Ahí, también anunció que 
en este 2023 habrá una nueva convocatoria para continuar apoyando a las y los integrantes de los sectores 
productivos. (La de Hoy) 
  
OFRECE SEJUVE BOLSA DE TRABAJO 
Virginia Hernández, titular de la SEJUVE, invitó a las y los jóvenes que estén en busca de empleo a conocer la 
bolsa de trabajo que ofrecen. Mencionó que esta herramienta sirve como enlace directo entre las empresas y 
quienes buscan una opción laboral, ya que tienen el medio para que se den a conocer las vacantes y para 
postularse de manera inmediata. (DQ 3, AM 2) 
 
DARÁN INCENTIVOS A EMPRESAS QUE REDUZCAN BRECHAS DE GÉNERO 
Como parte del “Programa sin brechas”, este año comenzarán los incentivos económicos para las empresas 
que implementen estrategias organizacionales para reducir la brecha de género en el ámbito laboral, 
adelantó Liliana San Martín, secretaria del Trabajo. Reconoció que, por ejemplo, en la entidad todavía existe 
una brecha salarial entre hombres y mujeres del 3.9%, por lo que la administración estatal ha implementado 
acciones con los empleadores para que puedan garantizarse los mismos salarios. (CQRO 5) 
 
IMPOSIBLE QUE UAQ PAGUE TODA SU DEUDA CON PROYECTOS 
Luis Vega, vocal ejecutivo de la CEA, indicó que resulta imposible que la UAQ cubra todo su adeudo con la 
dependencia con la realización de proyectos. Al momento son alrededor de 100 los proyectos que presentó 
como propuesta para realizar, a cambio de que se le condonen adeudos por consumo de agua. (AM 4) 
 
PAGO DE DERECHOS E IMPUESTO POR LA UAQ DEBE ANALIZARSE: SOTO OBREGÓN 
Aunque reconoció que la actualización de la base legal es necesaria, la titular de la Secretaría de Educación, 
Martha Soto refirió que se debe llevar a cabo un análisis para determinar la viabilidad de que en la “Ley 
orgánica de la UAQ” se incluya el artículo que busca exentar a la máxima casa de estudios estatal del pago de 
derechos como el servicio de agua y de impuestos como el predial. (CQRO 3) 
    

PODER JUDICIAL 
 
UNO DE CADA 10 CASOS ACREDITA LEGÍTIMA DEFENSA: MARIELA PONCE 
Tras haberse presentado el caso de Berenice López Jiménez, joven de 27 años que quedó absuelta de 
homicidio, después de comprobarse que actuó en defensa propia a las agresiones de su pareja sentimental, la 
magistrada presidenta del Tribunal Superior de Justicia en Querétaro, Mariela Ponce, indicó que al menos 
uno de 10 casos se acredita. (NSJR 1 y 2) 
 

MUNICIPIOS 
 
LUIS NAVA VA A GIRA DE TRABAJO POR CALIFORNIA, ESTADOS UNIDOS 
Con la finalidad de reforzar el crecimiento económico, mostrar nuevas estrategias como es el Centro de 
Innovación BLOQUE y atraer nuevas inversiones que se traduzcan en más y mejores oportunidades de 
desarrollo para las y los queretanos, el presidente municipal, Luis Nava tomará parte en la gira de trabajo 
que inicia este lunes a invitación del Canciller, Marcelo Ebrard, por el estado de California, en los Estados 
Unidos. (DQ 7, N 1 y 7, EUQ 1 y 2, CQRO 3, PA 1 y 3) 
 
FALTAN POLIS 
En San Juan del Río, la convocatoria para integrarse a las filas de la Secretaría de Seguridad Pública 
Municipal es permanente, e incluso en las ferias de empleo que se han llevado a cabo en este municipio se 
han instalado unos módulos para brindar información. Al respecto, el alcalde Roberto Cabrera, señaló que 
actualmente hay un gran déficit de policías, pero esto se debe a que ha faltado interés para integrarse a la 
corporación, por ello es que se tomó la decisión de mantener abierta esta convocatoria. (NSJR 2) 
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CONSIDERAN 55 MDP EN INVERSIÓN PARA SEGURIDAD 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera indicó que, en materia de seguridad, para este 
año se tiene considerada una inversión de 55 mdp en coparticipación con el Gobierno del estado. (AM 12) 
 
ANTONIO MEJÍA, CON 57% DE APROBACIÓN EN TEQUIS 
A poco más de cinco años de gobierno del alcalde de Tequisquiapan, Antonio Mejía; el "Estudio de Opinión 
Pública para el Gobierno de Tequisquiapan" realizado por la empresa "De las Heras" arrojó que 57% de los 
ciudadanos en la demarcación aprueban de manera general la administración pública. (N 5) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
RECONOCE INFOQRO QUE MUNICIPIOS INCUMPLEN ACCESO A LA INFORMACIÓN 
El titular de la comisión de transparencia, acceso a la INFOQRO, Javier Marra reconoció problemas en el 
cumplimiento de solicitudes de información en algunos municipios, principalmente de la zona serrana. Sin 
dar detalles sobre los municipios ni sus dependencias, el comisionado afirmó que se han presentado 
denuncias ciudadanas por falta o retraso en la entrega de información pública, problema que atribuyó al 
constante cambio de servidores públicos. (P 2) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO  
*Morenista a la cárcel. *Murguía es el plan A. *El clan de Cadereyta. El mismo síndrome de soberbia que 
lo derribó en 2009 crece de nuevo dentro del Partido Acción Nacional, que no reacciona. Porque igual que le 
pasó a Morena a nivel nacional con su aplastante triunfo en el 2018, localmente no hay, o más no había, 
quién compita con los azules. Y eso lo ciega. Desde el sexenio de Pancho Domínguez hubo frutos podridos, 
como en Colón el alcalde Alejandro Ochoa, hoy ex presidiario afiliado a Morena, pero que en sus tiempos de 
panista fue consentido y hasta protegido pese a los evidentes abusos de poder y su riqueza, tan ostentosa 
como inexplicable. La ley de herodes. Ahora que el desgaste de ser gobierno comienza a pegar en su 
aceptación, el PAN tendría que preocuparse por algo más que hacer buenos “tiktoks”; por ejemplo, corregir 
algunos desastres administrativos que dejó crecer por consentir a sus muchachos y que ya no pueden 
ocultarse. Uno es el caso Cadereyta, municipio pobre donde dos compadres muy unidos y solidarios se 
reparten el poder sin responsabilidad por cómo se deterioran sus finanzas, por supuesto las del municipio. 
Al terminar los dos periodos de presidencia municipal de León Enrique Bolaño, su compadre Miguel 
Martínez Peñaloza recibió la administración con pasivos por más de 90 millones de pesos, la mayor parte 
por laudos laborales incumplidos. Ese ha sido todo el tema desde que inició la actual alcaldía, ocupada por 
segunda vez por Martínez Peñaloza, pero ni así han iniciado procedimientos porque quien le dejó tal 
desastre, además de su compadre, hoy dirige el Colegio de Bachilleres. Aunque trae al sindicato en contra 
con un emplazamiento a huelga y al Gobierno del estado sólo se acerca para pedir dinero y poder pagar las 
cuentas de su compadre y antecesor, no paran ni los viajes al extranjero ni la contratación de amigos en uno 
de los municipios más agobiados del estado. Ahí lo único organizado parece ser esta pareja que se turna para 
ser alcaldes. Y aunque Usted no lo crea… diría el clásico, Miguel Martínez Peñaloza ya está trabajando para 
buscar la reelección como alcalde de Cadereyta, igualito que hizo su compadre el que le dejó el desastre 
administrativo y la deuda millonaria. Ambos son del PAN. Murguía va. En la capital del estado rumbo al 
2024, aunque desde el Palacio de Gobierno dejan correr al diputado Felipe Macías, el plan A es Guadalupe 
Murguía. Se trata de la mujer más destacada en la política local, su trayectoria sobresale dentro del panismo 
queretano y a más de un año de asumir el reto que le encomendó Mauricio Kuri, destaca su firmeza en el 
terreno de la gobernabilidad. La distancia que le lleva “La Dama de Hierro” al diputado federal es enorme, 
con actividad ininterrumpida desde 1996. Algunos se hacen bolas, más en esta semana de promoción que 
aprovecha Macías para invertir a lo grande en ser conocido y se hable de que son dos en la carrera, pero 
Murguía va: ha sido leal en todos los proyectos donde ha sumado y prudente para esperar su momento. El 
proceso del próximo año será tan complicado que el PAN desde ahora busca evitar riesgos y llevar una 
candidata seria para refrendar el trabajo que en más de 5 años ha realizado Luis Nava. No aguanta. Por 
cierto que Felipe Macías ha tenido reclamos por bloquear a usuarios en Twitter. La próxima semana hará su 
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informe de actividades y eso lo ha puesto ante los ojos críticos, pero no aguanto y bloqueó a varios. Aunque 
algunos han halagado su estrategia de videos, otros han cuestionado su productividad legislativa. 
¡Querreque…! La declaratoria como patrimonio cultural del concurso de huapango de Pinal de Amoles cayó 
bien a muchos, no así al alcalde de San Joaquín. Nos dicen que el alcalde estuvo presente en la sesión de 
pleno del Congreso estatal donde se hizo la declaratoria. Ahí armó tremendo “pancho” porque se 
apresuraron a hacer el de Pinal y dejaron para después a San Joaquín, donde el concurso data de hace 50 
años. El enojo se pasó cuando la presidenta del Congreso, Selene Salazar, se comprometió a organizar una 
sesión de pleno en San Joaquín para extender, ahora sí, esa declaratoria. Ah, bueno. Cinco años de cárcel. El 
encarcelamiento de Joel Pedraza, ex funcionario de la administración de Alejandro Ochoa en Colón -por 
quien puso el pecho a las balas y aceptó toda la culpa de la simulación en la compra de unas patrullas con 
daño de 4 millones de pesos al erario municipal y por lo cual le pusieron condena de 5 años de cárcel, 
inhabilitación para desempeñar cargos públicos y la reintegración del daño-, podría tener rebote en Morena. 
Resulta que el encarcelado era coordinador de los Programas Sociales del Bienestar en Colón y ahí es 
plenamente identificado como operador del senador Gilberto Herrera. Recordemos que el ex rector de la 
UAQ también invitó a su partido a Gabriel Olvera, alias “El Gavilán”, quien también tuvo una estancia en 
prisión cuando era regidor de El Marqués por el presunto sobrecosto en la adquisición de un terreno que 
iba a ser usado como panteón. (DQ) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA  
RECONOCE LA COMUNIDAD LIBANESA A MAURICIO KURI. Esta semana, la comunidad libanesa en la 
Ciudad de México reconoció y agradeció el esfuerzo que hace el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri 
para llevar al siguiente nivel a nuestro estado y que también pretende hacerlo en nuestro país, Durante la 
inauguración del Congreso Mundial Extraordinario de la Unión Libanesa, acto en el que Kuri González fue 
reconocido por sus relevantes aportaciones para instaurar el 29 de noviembre como el Día Nacional del 
Inmigrante de Origen Libanés, y con ello reconocer su historia, su cultura y fortalecer la relación de México 
con el Líbano. Reconoció Kuri que México es, ha sido y seguirá siendo una tierra noble por haber recibido 
una gran cantidad de inmigrantes que han aportado de manera considerable al crecimiento económico y 
cultural de nuestro México al compartir raíces libanesas, la herencia de una cultura milenaria, de un espíritu 
de trabajo, de superación; y también, un gran amor por nuestro país. El presidente del Consejo Directivo del 
Centro Libanés A.C., Carlos Jorge Letayf Wehbe, aprovechó para reconocer al gobernador queretano de 
raíces libanesas por su gran voluntad y compromiso con la comunidad libanesa. Acto seguido el presidente 
de la ULCM de México, Miguel Athié Lajud, le presentó al gobernador una serie de proyectos de inversión, 
objetivos a través de la Unión Libanesa Cultural Mundial que es, sin duda, una gran organización con 64 años 
de haber sido fundada en la Ciudad de México y con una ascendencia que ha permitido consolidarse como 
una asociación de empresarios exitosos a nivel internacional. Estuvieron, de la misma manera, el Embajador 
de Líbano en México, Sami Nmeir y el Cónsul de Líbano en México, Carla Hassoun acompañados de los 
integrantes del gabinete de Mauricio Kuri quienes aprovecharon para fortalecer lazos comunicantes entre 
Querétaro y El Líbano. MARCHAN QUERETANOS. Con una gran convocatoria resultó la segunda marcha en 
favor del INE que se llevó a cabo en Querétaro; donde las y los ciudadanos de diferentes sectores, estratos y 
situaciones económicas se expresaron fuerte, libre y de manera contundente para repudiar el llamado “Plan 
B” del presidente AMLO y para llamar a los integrantes de la Suprema Corte de Justicia que voten en 
consecuencia en favor de México para que haya división de poderes; respeto institucional y para que los 
procesos electorales de este año y del que vienen tengan la validez y confianza ciudadana suficiente para el 
futuro inmediato de nuestro país. En una mañana calurosa, los ciudadanos, muchos vestidos de rosa, con 
cartulinas, hojas de papel y hasta mantas que prepararon con toda anticipación, salieron a las calles para 
demandar respeto institucional, presupuestal y de funciones al INE y que, haciendo cuentas, el presidente ha 
“gastado” más dinero en proyectos de poca o nula utilidad para nuestro país porque, si eso no fuera poco, la 
democracia vale más por la participación de la ciudadanía y por lo que se ha construido en los últimos 30 
años en nuestro país. En los discursos improvisados de los mismos ciudadanos, retumbó el Himno Nacional 
que se escuchó en más de cien ciudades y que sirvió para enmarcar los discursos de la periodista Beatriz 
Pagés y del exministro de la SCJN, José Ramón Cossío que solicitó a los integrantes de eso órgano judicial que 
se aplique la Constitución mexicana en favor de las libertades, de la conciliación y de la paz que se necesita 
para forjar un nuevo México. “Los ministros y ministras sabrán cumplir con lo que impone nuestra 
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Constitución” aseveró desde la plancha del Zócalo capitalino y que se escuchó en Plaza de Armas frente al 
Palacio de la Corregidora para construir una agenda nacional en la que se atiendan las demandas de jóvenes, 
mujeres, indígenas, universitarios, empresarios y ciudadanos en general para construir un mejor país cada 
día. (...) MORENA DESACREDITA LA MARCHA NACIONAL. No había pasado ni un par de horas cuando el 
dirigente nacional de MORENA en México, Mario Delgado, salió a arremeter contra los participantes en la 
marcha nacional en defensa del INE al calificar la concentración en más de cien ciudades del país y con un 
Zócalo capitalino que se llenó hasta el último rincón como, “una farsa”. Esta multitudinaria concentración de 
mexicanos no fue apreciada en toda su dimensión por el líder del partido del presidente; digamos el partido 
oficial quien acusó a los participantes de pretender “a la mala” regresar a un país con un añejo pasado de 
corrupción en el que se cometieron fraudes electorales, se manipuló el voto ciudadano y se saquearon las 
arcas nacionales. ¿Se habrá querido referir a su ahora correligionario, Manuel Bartlett en sus tiempos de 
secretario de gobernación? Además afirmó el líder morenista que no se trató de una marcha ciudadana, sino 
de la expresión de la derecha en contra, dijo, de la transformación nacional de nuestro país que ya se vive en 
22 estados de la república. Ese es el fondo, lo demás es la excusa fácil. Gritan ‘el INE no se toca’ pero en 
realidad piensan ‘García Luna y Felipe Calderón no se tocan’, ‘la corrupción no se toca’, ‘el influyentismo no 
se toca’”, acusó el dirigente político. También es “pitoniso” o que adivina lo que las personas piensan. 
(...) LUIS NAVA DE GIRA EN ESTADOS UNIDOS JUNTO A MARCELO EBRARD Hablando de los efectos de la 
4T y de los pronunciamientos de las “corcholatas”; es decir, de quienes “pelean” por la candidatura 
presidencial como es el secretario de relaciones exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón y que está tejiendo 
una importante red de gobernadores de Morena y de otros partidos así como de alcaldes de diferente rubro 
para sumarlos a su “estrategia en favor de México”. ¿Será? Pues resulta que Luis Nava fue invitado por la 
cancillería a una gira de trabajo por California en los Estados Unidos para posicionar a Querétaro como un 
muy importante polo de desarrollo y de innovación además de generar opciones para nuevas inversiones y 
empleos. Participará este lunes con la presentación del Centro de Innovación y Desarrollo llamado 
“BLOQUE” a invitación expresa del secretario; “el carnal Marcelo” para presentarlo como parte de un 
paquete de atracción de inversiones y “convencer” a empresarios norteamericanos y canadienses de 
empresas como Netflix, Sound Ventures, Sola Tech & Entrepreneurship Center y Amazon Web Services; con 
quienes se buscará posicionar a Querétaro como polo de innovación en México, con la puesta en marcha del 
Centro de Innovación y Tecnología Creativa, BLOQUE y convencerlos de las importantes bondades del 
proyecto municipal para hablar de Querétaro como una de las más importantes del futuro inmediato del 
país. Obviamente se espera que todo eso redunde en el fortalecimiento de la propuesta para el desarrollo 
económico de Querétaro que ha trazado el alcalde Nava y, al mismo tiempo, como parte de una propuesta 
global en favor del desarrollo nacional que encabeza el canciller. OBSERVATORIO CIUDADANO. El próximo 
martes en el Poder Judicial del Estado de Querétaro, que encabeza la doctora Mariela Ponce Villa, se tomará 
protesta a los integrantes del Observatorio Ciudadano del Poder Judicial del Estado, en un acto solemne y 
formal que se llevará a cabo en el Salón de Plenos del “Portal Quemado” ubicado en la esquina de 5 de Mayo 
y Pasteur y según comentan abogados de viejo cuño y de gran trayectoria profesional en nuestro país, es la 
primera vez en que unen esfuerzos y visiones representantes de tres colegios de profesionales del derecho 
como la Barra de Abogados; el Colegio de Abogados Litigantes y la Asociación Nacional de Abogados de 
Empresa y que han propuesto como candidato único al doctor en derecho, Norberto Alvarado Alegría a 
partir del 28 de febrero de este año y hasta el 27 de febrero del 2026. Según se establece en el artículo 32 de 
la Ley Orgánica del Poder Judicial del Estado de Querétaro, el Observatorio Ciudadano por un representante 
del sector académico; un representante de las asociaciones de profesionales del Estado; dos representantes 
de diferentes sectores de la sociedad y por el presidente del Poder Judicial. De esta manera, el maestro en 
informática, Omar Bautista Hernández de la Facultad de Contaduría y Administración de la UAQ, será el 
representante del sector académico del estado; el Dr. Norberto Alvarado Alegría del Colegio de Abogados 
Litigantes A.C., y de La Barra Queretana; Colegio de Abogados. A.C., capítulo Querétaro como representante 
de profesionistas en el estado y del Lic. José Luis Fernando Cámara Gil de la Asociación de MiPyMes 
Industriales de Querétaro A.C., y de la Arq. Isabel Fonseca Zamorano, integrante de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción, delegación Querétaro como representante de la sociedad civil en general. Que 
sirva para “ciudadanizar” y darle al poder judicial ese toque de capacidad técnica pero, a su vez, de contacto 
con los temas jurídicos más relevantes del estado. GOBERNABILIDAD. Tres temas de trascendencia fueron 
bien atendidos por la secretaria de Gobierno, Lupita Murguía, quien más allá de que gracias al buen trabajo 
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que está realizando sea colocada como la carta más fuerte del PAN para la capital, sigue enfocada en la 
responsabilidad que le encomendó el gobernador Mauricio Kuri, garantizar la gobernabilidad en 
Querétaro. Lupita Murguía recibió a colectivos feministas e inició con ellas una agenda de trabajo para 
construir en conjunto acciones con perspectiva de género, tendientes a que las propias mujeres sean parte 
del diseño de políticas públicas en favor de este importante sector en la sociedad. Junto con su equipo de 
trabajo brindó atención a los requerimientos que manifestaron padres de familia de la Escuela Primaria 
Bernardo Quintana, en temas relacionados con la rehabilitación y mantenimiento de este espacio educativo. 
Y participó en la gestión para la próxima apertura del mercado artesanal en el Centro Histórico de la capital, 
donde se albergarán a los comerciantes y artesanos indígenas que ofrecen sus productos en el primer cuadro 
de la ciudad. Con la apertura al diálogo y capacidad de conciliación de todos conocida que tiene Lupita 
Murguía, la gobernabilidad en Querétaro está en manos capaces y con la sensibilidad que requiere esta área 
neurálgica del gobierno. EL TRIBUNAL ES DE TODOS. Se entiende que al interior del Tribunal Superior de 
Justicia de Querétaro, los jueces tengan carreras judiciales muy largas y trabajen ahí prácticamente toda su 
vida. La carrera judicial se respeta, y es muy importante, pero no lo es todo dentro de un tribunal. La llegada 
de nuevos Magistrados en los últimos años, algunos con trabajo al interior del Poder Judicial y otros con 
experiencia legal en otras instituciones, enriquece el trabajo en sus Salas y en la integración del Pleno. En 
ningún lado sirve que solo exista una sola visión de las cosas. El Poder Judicial es para los ciudadanos y no se 
acaba solamente para quienes tienen plazas de trabajo ahí adentro. Afuera existen por cientos, abogados y 
abogadas con muchísima capacidad y experiencia para formar parte del Pleno del Tribunal. Se reconoce la 
carrera judicial, pero no puede el Poder Judicial solo estar cerrado sin renovar puntos de vistas y perfiles con 
honestidad y capacidad. La llegada del nuevo Magistrado Raúl Manríquez Huerta a la Sala Penal, también 
fortalece a una de las mejores integraciones que ha tenido el derecho penal en Querétaro. Desde hace años, 
esa sala tiene la sensibilidad y capacidades para resolver los asuntos tan delicados que ahí se tratan. Por ese 
cargo han pasado perfiles que rompen también con lo tradicional y hacen una buena mezcla con los de 
carrera. Incluso, el Sistema Cosmos que ha servido de modelo a nivel nacional e internacional, es parte de lo 
que el Tribunal tiene para presumir. Un enorme reconocimiento en su trabajo a nivel nacional. (...) LAS 
EXCUSAS DEL PODER. Como una muestra de lo que nos espera a futuro, es el comportamiento del 
presidente para transmitir la presidencia pro temporera de la Alianza del Pacífico a la presidenta del Perú. 
¡Nunca Andrés Manuel ha tenido que desprenderse del poder! Eso no está dentro de su pensamiento y no 
sabe cómo hacerlo. Como el máximo exponente de los pretextos, antepondrá cientos de éstos, antes que 
entregar el cargo o notario de representación de países a los que deberían unir intereses comunes, por 
encima de afinidades ideológicas o posturas protagónicas. La postura del presidente respecto a Perú, en 
apariencia es uno más de sus caprichos, pero no se engañen, si con estos asuntos que en apariencia carecen 
de trascendencia se comporta arbitrariamente para retener el poder, imaginen lo que nos espera a futuro, 
cuando no obtenga los resultados que él quiere, muy a pesar del incondicional apoyo de sus legisladores, los 
intereses personales de sus “corcholatas”, o el rompimiento de inercias por movimientos sociales —como la 
marcha por la democracia— la que con sus argucias ha tratado de manchar con supuestos apoyos a García 
Luna ¡nomas porque está de moda! Ya la calidad moral de la que tanto hablaba en su cartilla, ni en él prendió, 
no la tiene y sus actos y verborrea no lo están ayudando, ya un amplio sector está saturado de oír lo mismo y 
muchos ya ni lo escuchan. (...) CALDERÓN Y FOX, BAJO SOSPECHA. Sorprendió a propios y a extraños la 
resolución de la Corte de Estados Unidos, sobre todo a los aliados de García Luna, que hasta antes del pasado 
21 de febrero, pensaban, ilusamente, que el ex súper policía de los sexenios de Fox y Calderón saldría bien 
librado de la acusación de la fiscalía norteamericana. Recordemos el porcentaje de acusaciones en ese país, 
solo 335 casos a favor de los acusados y más de 87 mil asuntos ganados por la Fiscalía. Esto demuestra que 
las probabilidades de ganar del súper policía, eran de menos de un punto porcentual. ¿Por qué señalamos los 
sexenios de Fox y Calderón? pues porque la fiscalía fundó su acusación en los 12 años en que estos fungieron 
como mandatarios, respectivamente, es decir de 2000 al 2012. Ningún presidente de un país, y México no es 
la excepción, desconoce las actividades que realizan sus secretarios y menos las que realizan los encargados 
de la seguridad. (...) TERTULIA. Día especial para quienes integran este punto de encuentro que ha 
representado este espacio Tertuliano, la gran mayoría dejó claro que asistieron a la gran manifestación que 
el día de hoy se realizó en la Plaza de Armas y calles adyacentes, por tal motivo se anticipó la hora de la 
sesión dominical, misma que sirvió para que platicarán integrantes de varios municipios, que primero 
asistieron y tuvieron oportunidad de saludarse, pero sobre todo constatar que la asistencia multitudinaria 
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fue natural, de decisiones personales y familiares ya que fueron muchos los que asistieron pero la gran 
mayoría fueron familias, se veían Papás e hijos, vecinos, colegas de profesión, compañeros de hacer 50 años, 
de primaria, jubilados de empresas como Tremec, Singer, pero también jubilados del Gobierno Federal, del 
magisterio, comerciantes de mercados públicos y una gran cantidad de nuevos Queretanos de diferentes 
ubicación en la zona metropolitana, quienes vinieron de municipios serranos, jóvenes estudiantes, parejas 
de jóvenes y mayores incluso en sillas de rueda. (...) (N) 
 
ASTERISCOS 
Marcha ciudadana. El gobernador Mauricio Kuri solicitó a sus funcionarios abstenerse de participar en la 
marcha de este domingo para “defender al INE”; le hicieron caso. En la movilización que convocó a más de 10 
mil ciudadanos en Querétaro, no se observaron servidores públicos, salvo la diputada federal por el PAN, 
Paulina Aguado. Sí acudieron Abigail Arredondo, dirigente estatal del PRI, y Adolfo Camacho, integrante del 
Comité Estatal del PRD. ¿Pueblo mágico? Si bien el gobierno federal no ha abierto, ni parece que lo hará, la 
promoción para la clasificación de nuevos Pueblos Mágicos, el edil de Huimilpan, Juan Guzmán, considera 
que su municipio cuenta con las características para que la demarcación pueda convertirse en zona turística. 
El objetivo, dijo, es potenciar el desarrollo turístico de Huimilpan gracias al ecoturismo, y aprovechando que 
forma parte de la zona metropolitana de Querétaro para estar “a la altura” de sus vecinos. Caso resuelto. El 
ahora titular del Patronato de Fiestas de Querétaro, Jaime García Alcocer, finalmente quedó liberado de 
responsabilidad luego del incidente en el que arrolló a una ciclista. La aseguradora del exfuncionario se hizo 
cargo de la reparación del daño y el caso ha quedado resuelto con la satisfacción de las partes involucradas. 
Un caso para recordar que la seguridad vial para los ciclistas continúa siendo un pendiente. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
SUPAUAQ ampliará un mes más el emplazamiento a huelga. Nos dicen que por el momento no habrá 
huelga en la UAQ, pese a que no hay un arreglo con sus dos sindicatos STEUAQ y SUPAUAQ, con quienes lleva 
a cabo negociaciones de incremento salarial. El emplazamiento es para el 1 de marzo a las 12 horas, pero en 
el caso del SUPAUAQ, nos cuentan, solicitarán a la autoridad laboral les otorgue un plazo de un mes más para 
seguir negociando con rectoría, pero también pedirán otro interlocutor, porque acusan que el abogado 
general de la UAQ, Gonzalo Martínez no tiene disponibilidad de llegar a acuerdos. ¿Alejandro Ochoa 
regresará a la cárcel? Con la sentencia de 5 años de prisión a, Joel Pedraza, extitular de Administración en 
Colón, por simular la compra de patrullas, nos comentan, se reactivan los focos rojos para el exedil 
Alejandro Ochoa, quien por este caso estuvo 10 meses en prisión y ahora enfrenta el proceso —con 
medidas cautelares—, en libertad, pero ha trascendido que podría regresar a la cárcel. La más afectada, nos 
cuentan, es María Hernández Uribe, esposa Alejandro de Ochoa, quien la promueve para ser la candidata 
de Morena a la alcaldía de esta demarcación, pues Alejandro no puede participar como candidato al estar 
inscrito en el Registro Nacional de Personas Sancionadas en Materia de Violencia Política contra las Mujeres 
en Razón de Género. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
La pelota, en la cancha de la corte… La ciudadanía salió este domingo nuevamente a las calles en 
diferentes puntos del país, entre ellos, Querétaro, en defensa del INE… ya no para dirigir sus consignas, como 
lo hizo el 13 de noviembre del 2022, al Congreso de la Unión, porque ahí, las y los legisladores de Morena y 
sus aliados hicieron oídos sordos a las demandas, al aprobar el llamado plan B de la reforma electoral del 
presidente López Obrador. …Ahora el mensaje fue dirigido fundamentalmente a la SCJN, porque en sus 
manos está impedir que se consume la intención presidencial de “destazar” al instituto, como advirtió 
Lorenzo Córdova… la pelota está, pues, en la cancha de los ministros. Ojalá actúen como verdaderos 
defensores de la Constitución. ¡La historia también los juzgará a ellos por el voto que emitan! Centro Estatal 
de Trasplantes de Querétaro celebra su 11er. Aniversario. Que el estado de Querétaro obtuvo el primero 
y el segundo lugar en Donaciones concretadas de personas fallecidas, en el año 2022, por establecimientos, 
en el reporte anual 2022, que emite el Centro Nacional de Trasplantes (Cenatra), informó la Sesa. El primer 
lugar lo ocupó el Hospital General Regional No. 1 del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), con un 
total de 85 donaciones, y el segundo, el Hospital General de Querétaro de la Secretaría de Salud, con 64. En 
relación con las donaciones concretadas por paro cardiaco irreversible, el primer lugar, con 79, lo obtuvo el 
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Hospital General Regional No. 1 del IMSS y, con 60, de la Secretaría de Salud, el Hospital General de 
Querétaro. El Centro Estatal de Trasplantes de Querétaro, celebra hoy, 27 de febrero, su 11er. aniversario, 
vigila y controla todo lo relacionado con las donaciones y trasplantes de órganos, tejidos y células humanas 
dentro de su ámbito de competencia, así como el fomento y promoción de la cultura de la donación en esta 
materia y la operación del Registro Estatal de Trasplantes. Detecta GN dólares apócrifos en AIQ. Que, 
nuevamente, en una empresa de mensajería del AIQ, la Guardia Nacional interceptó este fin de semana 
alrededor de un centenar de billetes de 100 dólares estadounidenses, aparentemente apócrifos, ocultos 
dentro de una bocina procedente de Michoacán con destino a Tijuana. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / PASEO DOMINICAL 
El gobernador Mauricio Kuri González, acompañado por su hija Sabina, inauguró el Puente de Sombrerete 
que tuvo una inversión de 120 millones de pesos. Asistieron la secretaria de Gobierno Lupita Murguía y el 
Jefe de Gabinete, Rogelio Vega Vázquez Mellado. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / LA ACCIÓN INCONSTITUCIONALIDAD, VA 
Por Juan Antonio del Agua 
Las contundentes manifestaciones en contra del Plan B del presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR y 
Morena, debieron retumbar en Palacio Nacional, pero también en el edificio de al lado, donde despachan los 
ministros de la Corte. En México y otros países, la expresión ciudadana a favor del INE, augura un duro golpe 
a la reforma electoral de la 4T y sus aliados. Cuando el río suena, agua lleva. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / PLAN B, MODIFICACIONES ILEGALES: UNAM 
Por Sergio A Arturo Venegas 
Analiza Investigaciones Jurídicas reforma de la 4T. Abigail contra delincuencia organizada en comicios. 
Alvarado, Bautista, Cámara y Zamorano en el TSJ. No habrá huelga en Cadereyta, al menos por ahora. 
Unísono. La amenaza a la democracia, enderezada por los legisladores de Morena y sus aliados de los 
partidos del Trabajo y Verde, a través del llamado Plan B, hizo salir a cientos de miles de personas a las calles 
en más de 100 ciudades de México y otra decena de países. Convocada por 60 organizaciones civiles, atizada 
por el rechazo, arrogancia y menosprecio del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, la movilización fue 
un éxito y un rotundo rechazo a la reforma electoral que terminará vía controversia constitucional en la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación. Pero más allá de lo que decidan los ministros, la ciudadanía expresó 
su rechazo al salir a las calles de la Ciudad de México, Querétaro, Madrid, Washington… “El plan C es con C de 
la Corte y C de Ciudadanía”, se gritó desde nuestra Plaza de Armas en Querétaro y el resto del país. Adultos 
mayores, padres de familia, jóvenes, niños. Todos reunidos para expresar su apoyo al Instituto Nacional 
Electoral. Pero más allá de las concentraciones de ayer, vale la pena retomar la “Radiografía del Plan B”, 
elaborada por el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM. El documento sostiene que se trata de 
modificaciones legales promovidas por el gobierno en turno, que no incorporan las demandas de la 
oposición, que fueron aprobadas exclusivamente por el partido mayoritario y sus aliados, que transforman 
radicalmente estructuras institucionales consolidadas a lo largo del tiempo, y que fueron votadas con una 
velocidad extraordinaria. Como otros cambios normativos en la materia, se trata de una reforma por demás 
compleja, pero que ciertamente difiere en forma, fondo y procedimiento respecto de la larga cadena de 
reformas electorales que formaron parte del proceso de transición y consolidación de la democracia en 
México. La legislación aprobada contiene numerosas y graves mutilaciones a los órganos electorales, entre 
ellas: 1) reduce el 85% del funcionariado profesional; 2) el gobierno asume el control del padrón de 
electores en el extranjero; y 3) le quita facultades de fiscalización $$ al INE. Sostiene el IIJ: No es una 
exageración decir que la reforma electoral conocida como el “Plan B” significa el fin de la autonomía 
constitucional del Instituto Nacional Electoral (INE). El Instituto Federal Electoral fue creado en 1990 como 
la respuesta institucional a las cuestionadas elecciones de 1988; la necesidad de nuevas autoridades 
electorales legítimas se convirtió en un problema de Estado, por ello el IFE fue diseñado como una 
institución fuerte que pudiera resistir las presiones del presidente y del todavía hegemónico Partido 
Revolucionario Institucional. A pesar de que era un órgano desconcentrado de la Secretaría de Gobernación, 
la Constitución le aseguró autonomía operativa y presupuestaria. Si bien es cierto que entre 1990 y 1996 el 
titular de la SEGOB presidió el Consejo General, y por tanto el IFE siguió siendo parte del Poder Ejecutivo, la 
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legitimidad de sus acciones provenía de sus amplios márgenes de autonomía. La historia es bien sabida, en la 
reforma electoral de 1996 se ampliaron los márgenes de autonomía consagrados en la Constitución, hasta el 
punto de que el Poder Ejecutivo quedó totalmente al margen del IFE. Desde entonces y hasta ahora ni el 
presidente, ni ninguna oficina del Poder Ejecutivo tiene poder alguno de decisión en las actividades que 
realiza el INE para empadronar a los mexicanos y organizar las elecciones. El Plan B (re)vincula al INE con el 
Poder Ejecutivo en actividades electorales clave, dándole poder de decisión en tareas tan delicadas como la 
elaboración del padrón electoral y las listas nominales. Pero la autonomía queda también comprometida 
porque establece algunas facultades al Poder Legislativo que interfieren de manera directa con cuestiones 
que hasta ahora estaban en el ámbito de decisión del Consejo General del INE. Cinco aspectos fundamentales 
violan la autonomía constitucional del INE: 1. Se le dan facultades al Poder Ejecutivo para intervenir de 
manera directa en la elaboración del padrón (desde la ubicación de los Módulos de Atención Ciudadana 
hasta la intervención de la Secretaría de Relaciones Exteriores en el empadronamiento de los mexicanos que 
residen en el extranjero). 2. Obliga al INE a trabajar con el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(CONACYT) en el desarrollo del voto electrónico, lo que sin duda es otra injerencia más del Poder Ejecutivo 
en el INE. 3. El Órgano Interno de Control conserva sus funciones de fiscalización y simultáneamente 
adquiere facultades de administración e interfiere en funciones electorales sustantivas; como es evidente 
aquí hay una invasión del Poder Legislativo que vulnera la autonomía del INE. 4. La disposición explícita que 
prohíbe al INE disponer del dinero que pudiese resultar del subejercicio en ningún otro proyecto de 
desarrollo institucional vulnera directamente su autonomía presupuestaria, consagrada desde 1990 en la 
Constitución. 5. Se obliga al INE al despido del Secretario Ejecutivo. Eso opinan los especialistas de la UNAM. 
Por ello no es descabellado pensar que la Corte dará la razón a las sendas controversias constitucionales que 
se presentarán a partir de que el presidente López Obrador publique en el Diario Oficial de la Federación el 
decreto. Que así sea. -OÍDO EN EL 1810- Por cierto. La secretaria de Gobierno, Lupita Murguía habló ayer 
sobre los pesos y contrapesos democráticos: “Yo veo que todas las instituciones democráticas que han 
venido operando y construyéndose a lo largo de los años, generan contrapesos y equilibrios de poder y están 
actuando. La separación de poderes hoy la vemos más claramente que en otras ocasiones. Lo vemos en la 
postura de la Corte, del Poder Judicial frente a la propuesta del Ejecutivo. Esto se puede ver a nivel estatal 
con diversos posicionamientos en torno a la Reforma Electoral”. De acuerdo. -¡PREEEPAREN!- Cierto. La 
presidenta del PRI, Abigail Arredondo participó en la concentración de ayer. Y no se anduvo por las ramas al 
poner el acento en el tema de fiscalización y crimen organizado. “… Está en riesgo la fiscalización de recursos 
y es que, en las elecciones pasadas, vimos cómo el crimen organizado participó en el financiamiento de 
algunas campañas. Esto sin contar con el riesgo de no poder instalar el número total de las casillas”. Así de 
claro. La presidenta estatal del PRI, Abigail Arredondo, participó en la movilización contra la reforma 
electoral que, dijo, es un atentado contra la democracia. -¡AAAPUNTEN!- Mañana. Este martes al mediodía, 
en el Salón de Plenos del Tribunal Superior de Justicia rendirá protesta el Observatorio Ciudadano de ese 
Poder Judicial. Integrado por la Barra de Abogados, el Colegio de Abogados Litigantes y la Asociación 
Nacional de Abogados de Empresa. El órgano estará conformado por Norberto Alvarado Alegría (colegios de 
abogados), Omar Bautista Hernández (sector académico) y José Luis Fernando Cámara Gil (MiPyMes) e 
Isabel Fonseca Zamorano (CMIC) y tendrán la misión de darle apertura ciudadana y transparencia al 
Tribunal. Enhorabuena. -¡FUEGO!- Por ahora. Dice orondo el alcalde de Cadereyta, Miguel Martínez 
Peñaloza que no hubo huelga en ese municipio, porque se llegó a un acuerdo con los trabajadores de su 
administración. En parte tiene razón: Hizo un pago parcial de un adeudo por 30 millones de pesos. Ahora, el 
estallamiento está señalado para el 17 de abril a las 9:00 am, si no se paga la deuda total.  Ya no puede haber 
otra prórroga. ¡Porca miseria! (PA) 
 
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera 
Nava consolidado. Así como hace unas semanas  me jacté de decir que podía asegurar que la candidata a la 
presidencia municipal de Querétaro , por el partido Acción Nacional sería la “dama de platino” Guadalupe 
Murguía Gutiérrez , hoy, puedo asegurarle que en el caso del Senado  de la República, la suerte parece estar 
echada  a favor del presidente municipal  capitalino , Luis Bernardo Nava Guerrero, quien sólo parece 
estar  a la espera de su compañera de fórmula , y no lo digo a la ligera ya que no hay medición  que indique lo 
contrario, además, que la consolidación  de sus números  llegó mucho antes de lo que  “naturalmente” se 
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espera en estos casos, ya que a poco más de un año de la jornada electoral,  Nava Guerrero reporta una 
ventaja que oscila  entre  los 20 y 25 puntos porcentuales, sobre su más cercano competidor al interior de su 
partido. Por otro lado, aunque algunos “aprendices de brujo” pretendan  vender “empates técnicos” 
revolviendo, “peras con manzanas”  en clara  intención de distorsionar la realidad , poniendo a Nava en la 
misma canasta   que José Eduardo Calzada Rovirosa o Santiago Nieto Castillo;  lo cierto,  es que  aunque estos 
últimos sean los preferidos en sus respectivos partidos , no alcanzan  ni por mucho a resultar levemente 
competitivos con el que pinta para ser el abanderado blanquiazul, pues este, reporta en  los más mesurados 
escenarios,  una holgada ventaja de más menos 10 puntos porcentuales  en el caso de  MORENA y  de más de  
30  con el cuasi difunto  PRI,  así, que  no le “busque chichis a las culebras”   ni se deje engañar por los 
vendedores de aceite de serpiente , pues aunque  busquen romantizar, los números son fríos  y  no son 
cómodos a su relato. “En política: Números fríos y pecho caliente”. Por cierto. Estos últimos días, han sido 
para Lupita Murguía, como casi desde el inicio de la administración, de horas extras y “tejido fino”, pues 
entre la compleja negociación con la CONATRAM, que amenazó con colapsar la capital y la marcha a favor del 
INE, la secretaria de gobierno, ha tenido que montar guardia permanente para mantener la gobernabilidad 
del estado . Lo he escrito en otro momento; es evidente que la política interna en el Poder Ejecutivo, es 
priorizar la negociación y el diálogo, sobre la “macana” lo cual, dicho sea de paso, le está produciendo las 
simpatías de actores sociales y aliados políticos que pudieran redituar enormemente en aspiraciones 
futuras. “Sabía virtud de conocer el tiempo”. Changos viejos no aprenden maromas nuevas. No pasó ni 
una semana de los mentados “Encuentros para el Futuro” para que Juan José Jiménez Yáñez, en un absurdo e 
irrisorio intento de igualarse al Dr. Nieto Castillo, pidiera coordinar las “expresiones” a favor del canciller 
Ebrard en el vecino estado de San Luis Potosí, como si eso, cambiara en algo la percepción de acomodaticio 
suertudo y dúctil, que tiene el círculo rojo sobre su persona. En lugar de andar preocupándose por obtener 
un membrete que le permita salir de la intrascendencia, Juanito debería de pensar  en construir un capital 
político propio que le permita meterse en las negociaciones de su partido , pues  difícilmente, habrá otros 
incautos como Peñafiel y Ruiz Olaes,  que le permitan “ganar sin trabajar”  , menos,   si se consolida, como 
todo indica, la alianza con el PVEM. “No tiene la culpa el indio”. Por cierto, y a manera de “antitérmico” 
definitivo,  no sé si sepa, y si no le cuento: La distinguida esposa del Dr. Santiago, la Dra. Carla Humphrey, es 
la única mujer inscrita para presidir el INE luego de la resolución del TEPJF, y pinta para serlo; lo cual, 
evidentemente dejaría a Nieto Castillo fuera de cualquier aspiración(Que no tiene )   a contender por un 
cargo de elección popular, así de sencillo. Lenguas Viperinas. Que el finiquito del Consejero Presidente del 
INE sea de poco más de  9 millones de pesos,  es una burla , pero, que la principal crítica al respecto, 
provenga de  la ex aviadora Patricia  González Miranda ¡Es una mentada de madre! Que desvirtúa cualquier 
argumento por más sólido que parezca. “En tiempos de remolinos hasta la basura sube” Como siempre, la 
mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, créales a sus ojos; y si no le gusta lo que escribo ¡No 
me lea! Por favor, no me lea. (PA) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Necios. Los políticos, en particular dirigentes y representantes populares que se ‘sumaron’ a la marcha 
ciudadana en defensa del INE y que siguen sin entender que su presencia no le suma a un movimiento, que 
es eminentemente ciudadano. Nos platican que la presencia de dirigentes, regidores, diputados, entre un 
largo etcétera, no cayó nada bien en las filas ciudadanas. Arturo Maximiliano García, quien fuera candidato 
morenista a la alcaldía capitalina, hoy está aislado del resto de los grupos que impulsan a alguna corcholata. 
Otrora activo promotor de Marcelo Ebrard, el notario García Pérez, hoy, nos platican, está sentido. Se le ve 
aislado del grupo de marcelistas porque ve que otros están destacando más. Luis Nava emprende este lunes 
una gira por California, Estados Unidos, invitado por el Canciller Marcelo Ebrard. Nos comentan que la buena 
política trae beneficios más allá de las diferencias ideológicas. AMLO y la concentración atrajo (sic) a 
decenas de miles. El New York Times puso más de 100 mil. Como sea, no son pocos si tomamos en cuenta 
decenas de ciudades en el país. Ya veremos cómo se descalifica hoy desde Palacio Nacional. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
México se levantó: Con la ola rosa, México se levantó en una multitudinaria e histórica marcha. Y de la ola 
rosa, créalo que no está tan distante, el México Bárbaro. (N 1) 
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